
当这期《东方体育日报》铺
在上海街头报摊的时候，估计
在北京举办的《郑凤荣首破女
子跳高世界纪录66周年·郑妮
娜力荣获第19届杭州亚运会七
项全能冠军》家庭庆祝活动已
经开始。每年 11 月 17 日郑老
太太都招呼老朋友们相聚一
场，吃顿好的打打牙祭，聊聊中

国体育事业传承，66年基本没间
断过。

1957年11月17日，20岁的山
东大姑娘郑凤荣以跨越式跳过
1.77 米，成为第一位打破女子跳
高世界纪录的新中国女运动员。
后来“山东大姑娘”成了我们年青
一代嘴里的“郑阿姨”，背后也叫

“郑老太太”。
郑老太太性格直爽，运动员

脾气直来直去，眼里不揉沙子，因
此也容易得罪人。但我俩交情特
好，不仅有忘年交之友谊，且更有
童言无忌的批评与自我批评。

记得有一回郑阿姨“训”她老
伴——中华人民共和国第一届全
国运动会男子跳高冠军段其炎叔
叔，我就坚定地站在段叔叔一边，
直接批评郑阿姨“今天是您老不
对，你看人家段叔叔跳高 2 米多
还任劳任怨、一声不吭……”以致
在场的原国家体委副主任张彩珍

都说：“也就你小年轻敢批评郑凤
荣。”

刚进入体育界工作时，中央
电视台春节晚会总导演邓在军给
我介绍了她的老朋友郑凤荣，邓
导特别强调：“郑凤荣这个人正，
对人对事直来直去没心眼，不搞
两面派小动作和邪门歪道，这人
可交。”我觉得这话特到位，二十
多年的相识交往，也进一步体会
到“不听老人言，吃亏在眼前”这
一古训的正确。

曾亲耳听郑老太太毫无顾忌
地批评中国田协、足协、冬季中心
等主要领导，大概意思都是：“你
要注意了，我听到了一些对你的
反映。如果有问题，早点向组织
说明，别等到出了大问题再追悔
莫及。”老太太神了，直到这几位
领导被纪检监察部门带走，才会
想到这些曾让人起一身鸡皮疙瘩
的真心批评有多么的警醒预判。

郑老太太的优秀体育基因传
承，已经在她外孙郑恩来（中国国
家冰球队队员）和外孙女郑妮娜
力（杭州亚运会女子七项全能金
牌获得者）身上得到了体现。前
些天在老太太家遇到郑妮娜力，
还语重心长对她说：“疫情三年影
响了你七项全能100米跨栏、200
米跑、跳高和800米跑训练质量，
但你的弱项铅球、标枪、跳远成绩
都有提高啊。如果这半年加强训
练，争取每个项目提高 50—80
分，巴黎奥运会就有机会冲击奖
牌。”

郑妮娜力听了抬屁股就走，
根本不给面儿。郑老太太依然直
来直去：“她就不爱听别人跟她谈
七项全能。你也犯了外行指导内
行的毛病，你懂七项全能还是她
懂？”呵呵，打破跳高世界纪录66
周年，郑老太太也 86 周岁了，还
这么快人快语，一次过杆。
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■ 棋从断处生

一跳跨越66年

棋哥

老骥伏枥自说自画

娄一晨

本周三晚，娄老师和几个大
学同学聚餐。其中，老X专程从
南京赶来。一落座，老X就对着
我一顿数落。

X：阿娄啊，全都因为你哦，
本来大家说好周四吃饭，就因为
你要直播什么中国对泰国的比
赛，害得我今天下午赶过来，等一
会吃完饭我还要再赶回南京……

我：老 X，我也没办法呀，中
国对泰国，新一届世界杯预选赛
第一场，很多人关注的……

X：瞎扯！现在的中国男足
还有多少人关注？我身边一帮球
迷朋友都已经多少年不看了，我
自己也是，连现在的国家队里有
些什么人都搞不清楚了……

我：看还是有人看滴……中
国足球嘛，这么多年不就是一路
被人骂，一路又被人不断检视
吗？如果真的是谁都不看了，那
大家还怎么来骂他呢？

X：呵呵，这倒是真的。难怪
大家都说现如今中国足球存在的
最大价值就是被大家骂……

我：哈哈，所以呀，这就叫爱
恨交加！一边爱一边恨，又爱又
恨，更恨更爱……说到底不就是
因为中国足球贯穿了我们这一代
人几十年的成长过程？你忘了我
们当年（1989年）在学校里看中国
队那两个黑色三分钟啦？那么小
一个14英寸电视机，画面里球员
都带着重影在跑，走廊里听到的
都是我们十几二十个兄弟光着膀
子破口大骂……

X：对呀，黑色三分钟，一个
不够，还要来第二个！你一说我
全想起来了，还有 1990 年亚运
会，那天正好是国庆节，中国队0
比 1 输球！好像就是输给泰国！
你不在，你回家了，我们几个气得
把热水瓶都扔到楼下去了……

我：我记得你跟我说过那天
晚上所有男生宿舍楼都在往窗外
扔东西，热闹非凡。

X：那 天 大 家 真 的 是 气 坏
了！你想呀，咱们国家第一次办
亚运会，学校广播台天天放《亚洲
雄风》！就是刘欢韦唯唱的那个

“我们亚洲……”结果呢？国庆之
夜、火树银花、普天同庆，哦，就为
了“庆”这场0比1啊？所以，有了
第一扇窗户里扔东西出来，马上
就是第二扇、第三扇……后来学
校保卫处处长赶来喊话，结果就
变成了这哥们儿喊一嗓子，大家
就“哗啦”扔一个热水瓶下去。

我：哈哈哈，后面几天学校小
卖部发财了，都是去买新热水瓶
的……

X也跟着笑，接着一声长叹：
唉，一晃这就是三十几年过去了……
我们这代人真的是被中国足球伤
了太多回，怎么伤得起啊？

中泰之战
尚能看否

先祝贺国足昨晚在低调出战
的情况下，客场2比1战胜泰国，
取得世预赛开门红。这是一场来
之不易的胜利！

这个小组最强的韩国队首战
5比0大胜新加坡，国足在这个小
组要想出线，首战不能输给泰国
是底线。开门红之后，下一场主
场对韩国的比赛压力会小一些。

就在这几天，英超三冠王曼
城俱乐部，公布了自己过去这个
赛季的财务报表。曼城足球俱乐
部2022-2023赛季总营收为创纪
录的7.128亿英镑，总利润为8040
万英镑，几乎为上赛季（4170万英
镑）的两倍。

说到钱，中国男足这次出征
世界杯预选赛，感觉上并没有像
以前那样不惜成本。当然，亚足
联好像也是这个思路，比如刚刚
开始的世预赛，并没有设置视频
裁判。毕竟如今大多数重要的联
赛和国家队比赛，都有视频裁判。

以前中国足球不差钱的时
候，联赛也请过欧洲的名哨。今
年足协杯决赛已经确定将在 25
日16点开球，如果这场继续使用
国内裁判，那么这也意味着今年
整个赛季的所有比赛，将全部由
中国国内裁判完成执裁。

足协杯决赛裁判不好选，一场
定胜负的比赛本身压力就不小，麦麦
提江今年口碑不错，但之前执裁山东
泰山比赛正好是那场红牌大战，如果
这么快又见面……其实还有个办
法，就是执裁完中韩世预赛之战的
卡塔尔裁判贾希姆，多在中国呆几
天，顺便把这场中国足协杯决赛也
吹了。解决足协杯裁判人选的同
时，也算是通过这个方式和亚洲裁
判联络一下感情。毕竟以后亚洲
比赛也都是这些裁判。不知道有
没有可操作性？

开门红之后

黄日华踢人
可以谅解的错

香港明星足球队和贵州村
超联队的友谊赛，本是一场皆
大欢喜的足球和文化交流，却
因为黄日华踢人报复引发争
议。回看比赛录像可以清晰地
看到，黄日华被对方抢断成功，
似乎有些恼羞成怒，主动踢人
泄愤。如果这是一场普通的足
球赛事，他大概率已经被罚出

场。
报复的那一脚，无疑暴露出

了黄日华的球品有欠水准。事实
上，他在球场上的脾气一直颇为
火暴，和对手发生摩擦冲突并不
鲜见。这一次舆论发酵，还因为
他的犯规动作没有被处罚，并且
在赛后接受采访时反倒指责对手
犯规。

不过，错归错，没必要将“球
品”和“人品”挂钩。一方面，黄日
华从艺数十年，在场下极少负面
新闻，人品还是有所保证；另一方
面，本场双方的年龄差距过于悬
殊，体能、速度和力量落差明显，
容易导致误会。比方说，速度占
优的一方只是正常跑过来卡个
位，在年迈的对方看来，可能太快
了，显得年轻人“没有武德”。

这一脚所传递的信息，也不
尽然是负面的。

黄日华的脾气，其实也从一
个侧面显示出他对比赛很投入。
情绪失控源于心有余力不足的

“无能狂怒”，至少说明他不缺斗
志和胜负心。香港明星足球队成
立几十年，他一直都是骨干成员，
乃是发自内心地热爱足球。和村
超联赛的比赛，在很多人看来更
多的是一场文化交流活动，他却
是视之为真刀真枪较量足球的机
会。虽然这次“用力过猛”值得批
评并进行追加处罚，但他对足球
运动的热爱还是可见一斑。

球场上的这次小插曲，黄日
华固然难辞其咎，但某种程度上
也可以视为双方全情认真投入比
赛的一个注脚。这样的真情实感
和真刀真枪，既是香港明星足球
队可以长期成为香港足球一大特
色的原因，也是村超得以频频破
圈的原因所在。

本来，正是基于同样的热爱，
足球才得以将贵州榕江的村民们
和香港演艺明星联结到了一起。
所以，随着黄日华的诚恳道歉和
村超球员的回应，这场冲突化干
戈为玉帛也就顺理成章了。

足篮一家

●谁是中国国内的第一运
动？这是五年前引得纷纷争论
的 一 个 话 题 。 争 论 起 源 于

《2018 中国篮球产业白皮书》，
这份报告称在中国体育产业
中，篮球已经成为第一运动。
到了 2021 年，篮协又报告称中
国篮球人口约 1.25 亿，核心篮
球运动人口7610万。这些数据
远远超过了篮球强国西班牙、
美国、澳大利亚，这使得中国要
成为世界第一的篮球王国了。
外国人不来计较这些书面文
字，他们只管把世界篮球的冠
军收入囊中。中国篮球被做大
后，是刺激了中国足球的。足
球无疑为世界第一运动。以此
推算，足球当然能算得中国国

内的第一运动了。现在篮球打上
山门了：“你不算老大，我才是真
正的老大！”足球与篮球以前是没
有什么交集的，你投篮，我射门，
大家白相大家的。对于篮球自封
老大，足球圈子里相当平静。足
球20年没有踢出好成绩，连世界
杯也挤不进去，被国人的嘲讽、吐
槽弄得早就没有脾气了，篮球要
坐大球的第一把交椅，随你便。
不来霸座，只要你高兴。

●倒是有篮球的名宿专家、
名记名嘴出来质疑篮协的这些报
告。“把看篮球的人都变成了篮球
人口来统计充数，太水了吧！”这
场一头热的争论因为疫情来临而
无疾告终。

当下看篮球的人口也滑坡
了。中国男篮在世界杯、亚洲杯
上溃不成军，大家对外战外行、内
战内行的篮球兴趣陡减。球迷们
把足球与篮球在国际大赛中的表
现归纳到一起了：“足篮打水一场
空！”足篮一家了。CBA 赛场上
的乱象与中超相比是有过之而无
不及了。上海人看篮球也只是看
上海大鲨鱼。看外埠球队比赛看
到了太多的争执、争斗，甚至打
架、干架，老少都不宜啦。

●足球一度是金元足球，让
钞票飞。我以为其实篮球也是金
元篮球，是可以与足球比肩的。
职业联赛被金元所左右，这是另
一个话题。以后再表再议吧。

戏剧化

麦城

■ 一晨不染


